

# 自立へ母子に「伴走」

⑧

母子施設(中)

## ここにいるよ

沖縄子どもの貧困

第4部 支援の現場から  
(8)

りしたり、次々に問題が出てき  
た。

「子どもがすくなく甘えんく  
るんです。今まで全無事が  
かからなかったのに」。那覇  
市母子生活支援センター「さくら」の玄関先で、運営した30代  
の女性が、施設長の富貴都さ  
んに子育ての悩みを話した。

「安全な場所に来て、今まで  
抑えられていたものが出てきた  
んだね。それは自然なことだよ。  
一人で抱えます。子どもたちは  
は面です。気持ちが悪く、  
落ち着かなかつたら、後でコー  
ヒー飲みに来る？」

女性はさくらで生活を始めて  
約1年になる。夫の暴力(DV)  
から逃れ、生活は苦しいが、  
子どもたちが夜中に暴れたり、  
不登校になったり、赤ちゃん泣  
ていて」と富貴都さんは言う。

## 職員「受け入れることを徹底」



入所者(左)と談笑する富貴都さん。「さくら」のあ  
ちらこちらで、入所者と職員が会話する場面がみられる  
一那覇市首里島尾町の市母子生活支援センター

入所する母子世帯は、DV、  
借金、病気など、さまざまなか  
理由を抱え、さくらにたどり着く。  
母親自身、ネグレクト(育児放  
棄)や、アルコール依存症等の  
機能不全家庭で育ち、自己肯定  
感が低い人が多い。「まずは受  
け入れ、大事にされることを感  
じてほしい。甘えていい」とい

援は幅広い。子どもが寝ないと  
困っているときたら、居間に入  
って、寝かしつけ方を実践して  
みせる。

職員は、週に1度はケース会  
議を開き、情報を共有。支援の  
やり方がこれだいいのか確認す  
る。母子支援員は育児スキル  
専門的なトレーニングも受けて  
いる。だが「あくまでも支援は  
母子。こちらが子どもにアプロ  
ーチすると母子の関係が崩  
れてしまう」と施設長富貴都の山  
内真寿美さんは話す。

さくらの入所期間は最長2  
年。やがて施設を出て自立しな  
ければならない。母親の中には、  
人に頼れない環境で育ち、SO  
Sを出すのが苦手な人も多い。  
さくらを出ても、困ったときは  
他人に助けを求めたり、うまく  
社会資源を活用する方法を伝え  
ることも重要な支援の一つだ。

「母子にとって、ここが新た  
な人生をスタートするための学  
び直しの場になってくれたら。  
富貴都さんは願いを口にしたり。  
(子どもの貧困)取材班・  
高崎園子

随時掲載